

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
la. atrasado . 10 "

Fin de Siglo

Almacenes Montaner Sindicato, número 2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.
Recibido el completo surtido de temporada para

Señora y Caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é Invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expondrán á

Precios sin competencia

De Güines

Publicamos con gusto, dándole lugar preferente, la relación del entierro hecho en Güines á nuestro malogrado paisano don Tomás Rotger y Llompart, que cortamos del *Diario de la Marina*:

Octubre 12 de 1897.

Antecedentes

Con profundo pesar he de describir el funesto desenlace que ha tenido la herida grave que recibió el coronel don Tomás Rotger y Llompart, jefe de esta zona en las lomas del Carmen, en la tarde del 5 del actual.

El parte oficial apareció en la prensa, al día siguiente, en esta forma:

«El coronel Rotger, batió un grupo por lomas del Carmen, refugiado dicho grupo en abruptas posiciones en el interior del monte; resultando tres soldados muertos y heridos el coronel Rotger, dos oficiales, un médico, un práctico y diez y seis de tropa, retirando bajas el enemigo, y dejando 2 muertos, entre ellos el titulado capitán José Rodríguez.»

Trasladados los heridos al Hospital Militar de esta villa, no fueron suficientes los sobrehumanos esfuerzos realizados por los doctores Fernández, Carbonell, Tolosa y otros, para arrancar al bizarro militar de los brazos de la muerte. Su estado era gravísimo. El proyectil, atravesando el pulmón izquierdo, se había incrustado en los anillos de la columna vertebral.

Llegó un momento en que se hicieron necesarios los auxilios de la Religión. Entonces llegó un telegrama oficial, participando al enfermo que había sido propuesto, por el cable, para el fajn de general. Al enterarse Rotger, exclamó:

—A otros les hará más falta. Dios está apagando ya esta luz.

Su carácter fué bondadoso hasta en sus últimos momentos. En vista de la gravedad del enfermo, se formó un tribunal, para que hiciera testamento, presidido por el teniente coronel señor Canga Argüelles. El señor Rotger era soltero y tiene dos hermanas en Palma de Mallorca, las que constituyen su única familia y á las cuales, se dice, ha legado lo que poseía, con excepción de 300 pesos que asignó á sus asistentes José Torres y Juan Rodríguez Molina, ambos del regimiento de Simancas.

Su muerte

En la mañana de ayer el fúnebre tañir de las campanas despertó á Güines, anunciándole que Dios había acogido en su seno el alma del héroe soldado. Rotger había fallecido á las dos de la mañana del «Lunes 11 de octubre de 1897», fecha que queda grabada en el corazón de los güineros, y en el Registro—luctuoso—del ejército español una memoria que no podrá borrar la ola del tiempo.

En pocos minutos el pueblo de Güines onlutó sus edificios públicos, sus casas, sus establecimientos, y hasta la modesta vivienda del reconcentrado, la corbata negra, anillando el horcón del portal, demostraba que hasta allí había llegado el dolor público.

Rotger fué Alcalde Corregidor de Güines, y el Ayuntamiento, interpretando los deseos del pueblo, reclamó el derecho—discutible y discutido—al cadáver, el que fué expuesto en el Salón de Sesiones del Consistorio, desfilando constantemente ante él todas las clases sociales que venían á dar un adiós y dejar una lágrima al que fué honra y prestigio de la Patria y Alcalde modelo de justicia y bondad.

Rotger, Alcalde

El día 30 de junio de 1892, tomó posesión de la Alcaldía de Güines, siendo comandante. No es necesario recordar que su paso por nuestro Consistorio fué una de sus etapas más gloriosas. Sus sentimientos humanitarios dedicaron preferente atención á los desvalidos y el Hospital Civil «Santa Cristina», fué elevado á envidiable altura por el señor Rotger. Los diversos ramos de la Administración Municipal recibieron también gran empuje, y el nombre de Rotger era pronunciado con cariño y respeto por sus gobernados.

Cesaron las causas que aconsejaron su nombramiento de Alcalde, según dijo el Gobierno en su oficio, y Güines vió con dolor partir al noble y justiciero gobernante, que hasta el 31 de marzo de 1893 había regido sus destinos con honradez acrisolada, con justicia ininterrumpida y con plausible generosidad hacia la pobreza desvalida.

Rotger partió, y la estela de gratitud que dejara en el alma de los güineros se ha confirmado en el acto de su muerte, con la más elocuente y dolorosa de las demostraciones.

Rotger militar

Sentimos no poder reproducir aquí su brillantísima hoja de servicios. Pero no es necesario. ¿Quién no conoce los innumerables hechos del valiente soldado? ¿Quién en el ejército no conoce á Rotger? Carácter enérgico, no vivía sin cumplir en el campo de batalla su misión honrosa. Ya era un elemento indispensable para su jornada guerrera, oír el zumbido de las balas, respirar la atmósfera asfixiante de la pólvora, y no se explicaba de otro modo el deber de los que defienden la integridad del territorio. Rotger se batió con tesón, y sus brillantes acciones justifican su rápido ascenso á coronel. Y cuando la más notable iba á hacerle ceñir la faja de General, murió, y su muerte heroica es una página de oro escrita con la punta de su espada en la historia gloriosa del ejército español.

No llegó á General, pero ya lo era; era, sí, general en el escalafón de los hombres honrados, de los militares valientes, de los gobernantes humanitarios! Supo honrar, como pocos, la espada que la patria confió á su valor de héroe.

El entierro

Nunca Güines había presenciado manifestación de duelo tan unánime y solemne. Multitud heterogénea de todas las clases sociales, acompañó al malogrado Coronel al lugar de su eterno descanso. La procesión fúnebre con el mutismo elocuente del pesar, era una dolorosa despedida al arrojado inclito de las lomas del Carmen.

Salió el fúnebre cortejo de la Casa Consistorial, llevando en hombros el cadáver cuatro oficiales del ejército, y las cintas del féretro personalidades del elemento civil, los que turnaron después con empleados del Ayuntamiento, que también quisieron rendir esa prueba de afecto al que fué su jefe querido.

El cadáver fué llevado en esa forma á nuestra Iglesia, donde se cantó un solemne responso por su alma, siguiéndolo después la fúnebre comitiva al cementerio en la siguiente forma:

Cruz alta, con ciriales.
El clero, entonando salmos al Altísimo.

La hermosa y excelente corona de flores de metal, de «El Ayuntamiento á su ex-Presidente»,—que fué muy celebrada,—llevada por empleados del Municipio.
Una, preciosa, de flores de acero, de «El Comandante Militar, al valiente coronel Rotger.»

Otra, de igual clase: «Al coronel Rotger, Ezequiel Aldecoa.»

Otra, muy artística, de hierro: «La Junta de Patronos del Hospital Civil, á su gestor don Tomás Rotger.»

Otra, de acero: «El Circulo Español, á don Tomás Rotger.»

Otra, muy bonita, de canutillos: «Los jefes y oficiales de la guarnición, al coronel Rotger.»

Otra, cruz en su centro, toda de

flores naturales, admirablemente tejida: «Los empleados del Ayuntamiento, á su ex-Alcalde.»

Y las siguientes, de flores naturales:

«Recuerdos de los oficiales de la Representación de Albufera.»

«La Venecia,» á Rotger.

«Los hijos de Antonio Granda, al coronel Rotger.»

«Luisa Quiñones, al coronel Rotger.»

«Julia Pérez al coronel Rotger.»

«Al coronel Rotger, el teniente Villanueva.»

«Barbastro y Canarias, á su coronel.»

«Pascual Goicoechea, á don Tomás Rotger.»

Después de estas quince coronas, explosión de cariñosa simpatía, el féretro en lujoso carro, al que daba guardia una sesión de Barbastro.

Detrás la comitiva, presidida por los señores Comandante Militar, Alcalde Municipal y Juez de primera Instancia. Comitiva numerosísima: el elemento civil, el militar, el comercio la industria, la ciencia, las artes, el pueblo, todo Güines, que conducían atribulados los restos del que fué en vida un amigo sincero, un hombre de mérito, un correcto caballero, un soldado, orgullo de España.

Luego, la banda militar, debilitando, con sus notas fúnebres, el ruido á compas de miles de piés que marchaban unísonos, pesados, como queriendo alargar la distancia, para no dejarlo tan pronto. Seguidamente, la fuerza: todos los soldados francos de servicio del ejército, voluntarios, urbanos etc.

Llegamos á la Necrópolis.—Se recogieron las cintas de las coronas de flores artificiales y las coronas que no lo eran, para remitirlas á la familia lejana é ignorante aún del terrible golpe. El cadáver descendió á la fosa, donde todo se acaba, despedida por los cantos funerales, por los terrones, las flores, las coronas artificiales..... y junto al borde de la sepultura, de pié, conmovedoramente triste, nublados sus ojos por el llanto, un capitán despedía con sus lágrimas, con su terrible consternación, á su jefe infortunado: era el capitán ayudante del coronel Rotger, don Guillermo Wesolowski, el amigo del alma del desaparecido.

La tierra ocultó el féretro..... El sol bañábase en las brumas de Occidente como queriendo apagar su antorcha y contribuir á la escena tene-

brosa, cuando una nutrida descarga repercutió en los ámbitos del espacio, anunciando que el alma de Rotger había llegado á la mansión de los justos.

Todos nos retiramos. La región de los muertos quedó vacía de seres vivos, abrigando en sus entrañas un cadáver más.

Nosotros, desde estas columnas, enviamos á la familia ausente nuestro sincero testimonio de dolor, y lamentamos hondamente que el Ejército Español tenga que anudar un crespón más á su gloriosa bandera.

¡Requiescat in pace!

Las honras

Esta mañana se celebraron en nuestra parroquia, solemnes honras por el eterno descanso del alma del valiente Coronel.

El centro de la nave principal ocupábase severo catafalco, rodeado de algunas de las coronas que se dedicaron al difunto y de numerosos cirios que iluminaban, con sus brillantes estrellitas, el túmulo régio. En el centro de la cúspide el sable, que tan importantes conquistas hizo á la causa de la legalidad, cruzado con el bastón de mando, que tan certeras medidas adoptara. Al rededor, pabellones de Maßsers, sosteniendo en sus extremos coronas y cintas.

En los escaños, las autoridades civiles, las militares y comisiones de estos últimos, y en las naves bellas y distinguidas damas y público escogido.

El ilustrado misionero Paul Luis Vargas, que con otros compañeros se encuentra en ésta, ejerciendo funciones de su ministerio, aprovechó la oportunidad para continuar su misión dirigiendo su autorizada palabra á los feligreses, y con elocuentísimos períodos, sentidos y propios del acto, recomendó la pureza en nuestras almas para lograr la entrada en el trono del señor.

El acto resultó imponente y aplaudido, digno del alma del arrojado militar, de cuyo loor se celebraba.

¡Qué Dios acoja en su seno al espíritu del malogrado Coronel, que en la memoria de nosotros vivirá imperecedero, su recuerdo glorioso!

CONDE YERBA

Francisco Gamero y C.ª, fabricantes de tapones de corcho.—Sevilla.

Representación en Palma, Conquistador, número 80.

Nunca he presenciado una escena más ridícula, y así la juzgué en el mismo momento.

Era digno de verse á Mr. Micawber, dando estocadas y quites con su regla y repitiendo: ¡acercaos! dejándose contener por Traddles y por mí; luego, evadiéndose de pronto para amenazar de nuevo con la misma pantomina burlesca á su enemigo, que, habiendo envuelto con un pañuelo su mano dislocada, se sentó mirando al borde de su mesa.

Cuando Mr. Micawber estuvo tranquilizado, prosiguió así su lectura:

—Los emolumentos de mis funciones se fijaron en la suma de veintiseis chelides seis peniques semanales; el excelso de mi sueldo debía depender de mi celo y mi trabajo profesional, es decir, en términos más claros y precisos, de la baja de mi carácter, de la pobreza de mi familia y de mi complicidad moral, ó mejor dicho inmoral, con ¡Heep!

¿Tendré necesidad de decir que en breve me vi obligado á solicitar un adelanto para mantener á mistres Micawber y nuestra joven posteridad? ¿Tendré necesidad de decir que esta urgencia había sido prevista por Heep; que estos adelantos fueron garantizados por billetes, letras de cambio y otras obligaciones en un papel muy conocido de los agentes judiciales de la Gran Bretaña, y que me encontré así enredado en la trama que la araña me había tendido?...

Mr. Micawber hizo una pausa para gozar de su retórica epistolar, y continuó:

—Entonces Heep empezó á admitirme en su confianza, pero lo menos posible que le era útil para la realización de su infernal ocupación. Entonces empecé, si puedo expresarme en términos shakespearianos, á *disminuirme, á enflaquecerme, á languidecer*; porque tuve que prestarme á sucesivas falsificaciones que tendían á cegar al infortunado socio de Heep, en provecho del bribón, que á pesar de esto profesaba la gratitud más tierna á su víctima. Pero lo peor queda aún por descubrir, como lo observa el filósofo danés del gran poeta, ¡del poeta universal que fué el ornamento del siglo de Isabel!

cretamente no asociádoos á una coalición semejante; tengo en mi poder con que perderlo... ¡Ah! ¿dónde está mi madre? añadió aperciéndose de pronto de la ausencia de Traddles, y agitando el cordón de la campanilla.

—Aquí está mistress Heep, caballero, dijo Traddles que entraba con la digna madre de aquel digno hijo. Héla aquí, me he tomado la libertad de presentarme yo mismo.

—¿Y quién sois vos, dijo Uriah, para presentaros, y qué queréis aquí?

—Caballero, dijo Traddles con el tono oficial de un jurista; soy el representante y el agente legal de Mr. Wickfield. Tengo en mi bolsillo un poder en regla para representarlo.

—El viejo imbécil ha perdido la cabeza, dijo Uriah, cuya fealdad se volvía horrible; os habreis aprovechado de una de sus horas de embriaguez, para hacerle firmar fraudulentamente el acta que pretendéis hacer.

—Si, ya sé, dijo Traddles con una sangre fría que desesperaba á Uriah, que se ha hecho firmar fraudulentamente algún documento á Wickfield; vos también lo sabeis, Mr. Heep, lo preguntaremos á Mr. Micawber, si gustais.

—¡Querido Uriah! exclamó mistress Heep con un movimiento de inquietud.

—Madre mía, tened la lengua, dijo Uriah interrumpiéndola; cuanto menos habléis, será mejor.

—Pero, ¡querido Uriah!...

—Callaos, madre mía, y dejadme hacer.

Por muy sospechosa que hubiese sido siempre para mí su humildad, no me formé una idea aproximada de su profunda hipocresía, sino cuando arrojó de improviso su máscara.

El miserable creyéndose en estado de desafiarlos, no disimuló más ni uno sólo de sus malos instintos; su malignidad y su odio se exaltaron hasta una audacia mezclada de sarcasmo.

—Copperfield, me dijo, sois muy poco competente, querido mío; tenéis que completar aún vuestra educación

NOTICIAS

De las provincias:

Los diarios santanderinos publican el conmovedor relato de un rasgo que acredita el corazón hermoso de nuestros soldados.

El soldado Vicente Hernández, natural de Cascanete (Navarra), llegó el otro día á Santander con los demás que pasaron á Santoña, á fin de embarcar para Cuba y recibió una carta de su madre con valores declarados por 225 pesetas para que cambiara su suerte con otro y se quedara en la Península.

En vez de hacer diligencias de buscar el sustituto, el muchacho se presentó al coronel de Andalucía, don Eustasio Serres Argemániz, que habiendo con la fuerza desde Santoña, y muy respetuoso le dijo:

—Mi coronel, yo sé cual es la situación de mi pobre madre; apenas tendrá para comer y estos dineros que me manda la han tenido que costar el sonrojo de pedirlos y la han de costar trabajos incalculables para pagarlos.

No puedo yo sacrificar á mi madre por librarme de ir á Cuba. Mi suerte lo quiso y yo me resigno con mi suerte.

Yo le pido á V. S. que mande este dinero á mi buena madre y la diga que todo lo que yo pueda sufrir en Cuba no me será tan duro como estar yo relativamente bien en la Península sabiendo que mi madre está pasando bastante miseria por mí.

Primero es ella que yo, mi coronel.

No era fácil hacer objeciones á tales deseos y tan cultamente expuestos y el bizarro coronel, para quien era apuro grandísimo el en que le colocaban la aspiración de la madre y la dignísima conducta del hijo, solo dijo á Vicente:

—¿Y si del disgusto que das á tu madre se muriera?

—¡Mi coronel! Ya sé yo que la voy á hacer llorar mucho, pero no creo que se muera y mejor quiero que lllore por ser yo buen hijo, que de vergüenza por no poder pagar y ser yo un egoísta. Se lo pido por Dios, mi coronel, dé usted ese dinero á mi madre y consuélala, que más vale ir á Cuba que ver pobre y deshonrada á su madre.

El coronel del regimiento de Andalucía D. Eustasio Serres Argemániz, presentó al general Sr. Rodríguez Ibáñez el soldado Vicente Hernández, que dió muestras de su cariño filial, no queriendo cambiar su suerte y prefiriendo ir á Cuba, á sumir á su madre en la miseria.

El general lo abrazó diciéndole: —«Me honro abrazando á un buen hijo, porque el que es bueno para su madre lo es para la Patria.»

Después le presentó al teniente co-

ronel Sr. Hervás, que va de jefe de la expedición y á los oficiales del buque.

El Sr. Hervás le prometió atenderle en cuanto le fuera posible y los oficiales del buque lo pasaron á camarote de tercera preferente, distinción que sólo se concede á bordo á los sargentos.

Así quedó recompensada la buena acción de Vicente Hernández.

Sirva de consuelo á la madre y á su hermana Victoria esta distinción.

La Sociedad Organizadora de Fiestas Populares de Barcelona ha acordado:

1.º Significar al señor alcalde la conveniencia de celebrar con esplendor las tradicionales Fiestas de Santo Tomás, con objeto exclusivo de atraer forasteros, que animen al decaído comercio de la ciudad, aumentando las transacciones.

2.º Estimular el celo de la Comisión de Gobernación en pro de los comercios.

3.º Organizar la artística Rue de toda clase de vehículos lujosos, concediendo premios honoríficos y condecoraciones á los carruajes y trenes más ricos y mejor guiados.

4.º Establecer nuevos mercados de productos agrícolas é industriales.

5.º Organizar festejos propios de la estación, como las Aquilonidas y Saturnales de Grecia y Roma, de carácter mitológico.

6.º Gestionar la conducción de viajeros á precios reducidos; y

7.º Publicar las Fiestas de Santo Tomás en cartelones anunciadores, dignos de la ciudad celebrante.

Un horrendo crimen se perpetró el domingo último en el pueblo de Foix.

En término de Torrellas, agregado de Foix, existe una casa conocida por *Molí de Las Valls*, que habitaba una familia de labradores compuesta del marido *el Bufa*, de su mujer y de dos hijos de 11 y 7 años respectivamente.

El domingo por la mañana, como fiesta de precepto, los esposos salieron de su casa á primera hora para dirigirse á la iglesia á oír misa.

El marido la oyó en la parroquia de Fontrubi y la mujer en la de Torrellas.

Al salir dejaron la puerta de la casa solamente entornada, según costumbre de la localidad, quedando en sus respectivas camas los dos niños.

Los padres regresaron á casa, bien ajenos del terrible espectáculo que allí los aguardaba.

Durante la ausencia, las dos inocentes criaturas habían sido muertas con arma blanca.

Las dos presentaban tremendas heridas en el cuello, y el mayorcito una cuchillada en el vientre de arriba aba-

jo, merced á la cual quedaban al descubierto los intestinos.

El mayor llevaba pantalones y camisa, y el pequeño sólo esta prenda de ropa, por cuyo dato se dedujo que quizás el criminal sorprendió al primero en el momento de vestirse y al segundo todavía en la cama.

Ambos yacían sobre un extenso charco de sangre, presentando crispados los dedos de las manos en señal de haberles sobrecogido terror indescriptible y tal vez de haber intentado pedir auxilio ó sacar todas sus exiguas fuerzas en lucha por la vida.

La noticia produjo en la pobre madre una excitación nerviosa extraordinaria, que hace temer, con fundamento, por su razón.

Créese que el crimen debió perpetrarse á eso de las seis de la mañana.

Seguidamente comenzó la justicia sus pesquisas para dar con el autor ó autores de esa salvajada sin nombre.

Difícil fué hacer algo en tal sentido, pues ni los padres ni los vecinos tienen motivos para sospechar de persona alguna.

Dice un colega de Sevilla.

«Es originalísimo el caso ocurrido esta mañana á uno de nuestros queridos compañeros en la prensa.

Una respetable casa comercial de Sevilla recibió una carta de su corresponsal en Montoro para que averiguase quiénes fueran los individuos que forman la comisión organizadora del Congreso Agrícola.

Dicha casa comisionó para evacuar las necesarias indagaciones al compañero aludido. Este, después de varias gestiones, supo por referencias dignas de atención, que la persona que en Sevilla podía darle los informes que necesitaba era don José del Prado y Palacio, ingeniero agrícola de esta provincia. Nuestro compañero se dirigió al domicilio del expresado señor, que habitaba en el hotel de Roma, y allí supo que la persona que preguntaba ocupa el cuarto núm. 56.

Enterado el periodista de que el señor del Prado se hallaba en su habitación, llamó á ella y se entabló el siguiente diálogo:

—¿Quién es?

—Gente de paz.

—¿Quién es usted?

—Un vecino de Sevilla que desea hacer á usted una pregunta anexa á su cargo.

—Pues espérese usted.

En efecto, nuestro compañero esperó unos cinco minutos, al cabo de los cuales el vecino del 56 abrió la puerta de su cuarto y apareció en medio de ella armado de una escopeta de dos cañones, echada á la cara.

Al periodista no le extrañó ser recibido de aquel modo, pues supuso en un principio se trataba de una broma ó que aquel caballero, aficionado, sin duda, al *sport* cinagético, estaría exa-

Tienda nueva de SAN JOSÉ

de

Ignacio Figuerola

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Lienzos en todos anchos.

Mantelerías.

Madapolams.

Tohallas gran surtido.

Pañolería en todas clases.

Novedades en vestidos de señora.

Géneros de punto.

Colchas y cubre-camas.

Alfombras.

Yutes.

Tapicerías.

Cortinajes.

Especialidad en telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.

Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

¡OJO! La casa que vende más barato.—Verlo para creerlo ¡OJO!

minando el arma que tenía en sus manos; pero al dar un paso para entrar en la habitación se detuvo en vista de la actitud nada tranquilizadora del señor ingeniero que apuntándole con la escopeta, le dijo:

—No dé usted un paso y retirese.

Todavía nuestro compañero, á pesar de sorprenderle tan anómalo recibimiento, quiso justificar el motivo que le había llevado allí, per tuvo que desistir de ello en vista de que la amenaza iba á convertirse en hecho.

Como don José del Prado y Palacio es un funcionario público, nuestro compañero en la prensa visitó al gobernador civil de la provincia para contarle lo sucedido que, como en un principio decimos, se asemeja á un caso de sainete.»

De la capital:

El Capitán general de este distrito, señor Moñío, giró ayer una visita de inspección al cuartel que ocupa la Brigada Topográfica de Ingenieros, quedando muy satisfecho, según tenemos entendido, del aseo y buen orden de todas las dependencias. En la clase, donde se llevan al papel las medidas que se tomaron durante el verano, se detuvo largo rato para examinar los trabajos propios del instituto, que son realmente una maravilla, felicitando al Teniente coronel, primer Jefe de la Brigada, Don José de Castro, por los delicadísimos é importantes trabajos que se han hecho bajo su dirección.

El señor Moñío fué después al Hospital Militar y á las Factorías.

Hoy visitará el Parque de Artillería y la Sala de Armas.

Ayer por la mañana, los empleados de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, hicieron entrega á su di-

rector Excmo. señor Don Guillermo Moragues, de las insignias de la Gran Cruz de Isabel la Católica que le ha sido concedida, junto con un precioso album, encuadernado en terciopelo carmesi, con adorno alegórico de plata, que contiene las firmas de los subordinados del señor Moragues.

El obsequio, así en cuanto á las insignias como respecto al album, es en extremo delicado y atestigua la consideración y estima en que tiene á su Director el personal de los Ferro-carriles.

El album ha sido confeccionado en los talleres de los señores Amengual y Muntaner y la parte de plata elaborada por el señor Pomar (Don Bernardo) con toda maestría. Cada hoja ostenta un gracioso capricho á la aguada, obra del modesto é inteligente artista señor Llinás, dibujante litográfico de la casa Amengual y Muntaner.

En el acto de la entrega se cruzaron las frases más afectuosas.

El señor Watry ha accedido á dar el lunes una función á beneficio de la Sociedad de Escritores y Artistas.

Por el Juzgado de Marina de esta provincia se cita, llama y emplaza á Miguel Cardell Roca (a) *Deya*, tripulante que fué del falucho *San Sebastián*, apresado con tabaco de contrabando, para que en el término de treinta días comparezca ante dicho Juzgado á responder á los cargos que le resultan en el expediente instruido contra el mismo, por el delito expresado.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Llubí, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en el plazo de treinta días á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

El presidente accidental de la Sección primera de esta Audiencia, cita á Miguel Amengual Salvá, para que en el plazo de quince días, se presente en dichas oficinas, bajo apercibimiento de ser declarado rebelde.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia en una circular dirigida á los Ayuntamientos deudores al Tesoro por el primer trimestre del impuesto de consumos, les advierte que si en el plazo de ocho días no han hecho efectivas las cantidades que adeudan por el concepto expresado, nombrará delegados especiales para que instruyan los oportunos expedientes en comprobación de los hechos y si resultase distracción ó malversación de fondos, serán sometidos á los tribunales los que resulten culpables.

Ayer por la tarde mientras varios muchachos estaban jugando á la orilla del mar, en el muelle de la Lonja, uno de ellos resbaló cayéndose al agua.

Inmediatamente fué auxiliado por varios individuos que lo sacaron sin haber sufrido más que el remojón y el susto consiguiente.

Desde hace algunos meses se halla levantado el piso del extremo de la acera de la calle de la Bolsería esquina á la de Platería, lo cual da lugar á continuos resbalones y caídas, al numeroso público que transita por dicho sitio.

Esperamos que el señor alcalde dará los órdenes oportunos para el inmediato arreglo del trozo del piso indicado.

La guardia municipal encerró anoche en el depósito de Capuchinos á varias mujeres que habían promovi-



delegista, si creéis que basta con presentar contra mí las relaciones de mi pasante... Además, ¿es obrar honradamente, vos que os habeis dado siempre conmigo la importancia de gran señor, olvidando que no he ido nunca como vos, andrajoso? ¡Precisamente es Micawber quien me lo ha dicho! Y vos, de quien apenas conozco el nombre, señor abogado, que hace un momento queríais acudir á ese extravagante de Micawber... vamos, hacedlo hablar; es de suponer que le habeis hecho aprender su lección de memoria.

Uriah, apercibiéndose que toda su seguridad no producía impresión alguna en nosotros, se sentó con las manos en los bolsillos y como hombre que está dispuesto á todo.

Pero Micawber, cuya impetuosidad había yo contenido hasta entonces con trabajo, se adelantó á su vez, con la regla en una mano, como arma defensiva, y en la otra un documento bajo sobre, que abrió; lo recorrió de la vista, como el artista dispuesto á admirar el estilecon su composición, y empezó solemnemente:

—Querida mistress Trotwood, y señores...

—¡Que Dios lo bendiga! dijo mi tía á media voz; escribiría resmas de papel, si se tratase de un crimen que condujese al cadalso.

Mr. Micawber no escuchó esta observación y continuó:

—Al comparecer ante vosotros para desenmascarar al bribón más redomado que puede haber existido...

Mr. Micawber, con la vista fija en su manuscrito, señalaba á Uriah con la regla, asimilándose al fantástico espectro del *Hamlet*.

—No reclamo ninguna consideración para mí. Víctima desde la cuna de obligaciones pecuniarias que no he podido satisfacer, he sido el juguete de todas las circunstancias que humillan y degradan al hombre.

La ignominia, la miseria, la desesperación y la locura, han asediado mi existencia colectiva ó separadamente.

Al describirse presa del infortunio, Mr. Micawber añadía al énfasis de su estilo, el de su declamación; se consolaba, seguramente, con la elevación de su fraseología.

—Doblegado bajo los golpes de estos enemigos conjurados, ignominia, miseria, desesperación y locura, entré como pasante en este estudio, donde figuran dos asociados, Mr. Wickfield y Heep, pero que no tiene realmente más que un miembro activo... Heep, principal resorte de la máquina... Heep, ¡el único maquinista y el sólo bribón!

Uriah, más livido que pálido, quiso lanzarse sobre el pliego para rasgarlo; pero Mr. Micawber, con una notable destreza, le dió un reglazo en los dedos, que lo detuvo; aquel golpe resonó como el choque de una madera contra otra, y la mano cayó como si estuviese troncada la muñeca.

—¡Que el demonio os lleve! exclamó Uriah con las contorsiones del dolor; me la pagaréis muy cara.

—Acercaos, acercaos, infame, dijo Micawber; y si vuestro cráneo es el de un hombre, lo abriré con esta regla... Vamos, acercaos.

do un fuerte escándalo en la vía pública.

Sabemos que los inspectores de policía han emprendido una enérgica campaña contra las muchachas de vida airada, casas de prostitución y las llamadas vulgarmente toleradas, exigiendo tanto a aquellas como a las dueñas de los espresados establecimientos que cumplan con lo preceptuado en el reglamento por el cual se rigen.

Hora era ya que la policía tomara cartas en este asunto descuidado por completo, habiendo llegado á ser escandalosos los abusos que se cometían, por lo que aplaudimos la medida.

El Gobierno Militar de esta plaza llama al soldado regresado de Cuba á continuar sus servicios por enfermo en la Península Bartolomé Basar Jover ó Bartolomé Bauzá Jover que ha su llegada á esta Isla fijó su residencia en Palma.

La compañía dramática que dirige el primer actor señor Tuillier hará su debut en nuestro Teatro Principal el día 13, poniendo en escena la comedia en cuatro actos *El bajo y el principal*, el monólogo *Las macetas* interpretado por la señora Calderón y la pieza en un acto *Un primo del otro mundo*, escrita expresamente para nuestro paisano el señor Balaguer.

Por la Ayudantía de Marina de Felanig se llama y emplaza á Vicente Torres Tur, para que en el término de 30 días comparezca ante el Juzgado de la misma á responder á los cargos que le resultan por falta de presentación periódica á que está sujeto.

Por este Gobierno de provincia se encarga á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependencias de su autoridad la busca y captura de Cosme Vidal Antich (á) Llesó, y Agustín Lloses Vila (á) Coma, y en caso de ser habidos les pongan á su disposición.

Nos dicen en la estación telegráfica que á causa del temporal no funciona la línea entre Barcelona y Valencia.

El señor Secretario de este Gobierno Militar, D. Antonio Martínez nos suplica en un atento besalamano que hagamos presente á los individuos regresados de los distritos de Ultramar que se hallan agregados al regimiento regional de Baleares núm. 1. que para el percibo de sus haberes, se pesenten en el cuartel del espresado regimiento en los primeros días de cada mes con sus justificantes de revista para hacerlos efectivos.

El vapor *Cataluña* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, 39 pasajeros y carga varia; entre ella, gran número de cerdos cebados.

Hoy se empezará á repartir á los abonados la tercera entrega de la importante historia de Pollensa, que editan los señores Amengual y Muntaner.

La policía está practicando las pesquisas necesarias para averiguar el paradero de una muchacha de 17 años de edad, que se ha fugado del hogar paterno.

Mayor va siendo de cada día el entusiasmo que reina entre las industriales y comerciantes de esta ciudad en beneficio de la tómbola que está organizado la Junta de protección al soldado, con objeto de allegar recursos con que atender á los infelices soldados que regresan de los distritos de Ultramar.

A la relación de señores que han ofrecido objetos, que llevamos publicada debemos añadir el de Don José Tous que ha ofrecido quinientos objetos.

Los señores Amengual y Muntaner están preparando un variado surtido de objetos de escritorio, libros y demás efectos de su comercio.

Sabemos también que el conocido fotógrafo señor Truyol dueño de la Fotografía Mallorquina piensa regalar cien talones valederos por otras tantas fotografías de vistas de Mallorca, por valor de cinco pesetas cada una.

No podemos menos de elogiar la conducta de dichos señores por su generoso desprendimiento, la cual como es de esperar imitarán los demás comerciantes de la isla y vecindario en masa.

*

Esta noche á las siete se reunirá la Junta en casa de su presidente señor Compañy, con objeto de acordar en definitiva el punto donde aquella debe instalarse, como también el día en

que la Junta deba empezar la cuestión pública, y demás trabajos necesarios para la realización de la misma, á la cual como es de suponer asistirán todos los señores que la componen.

Recuerdos mallorquines

13 de Noviembre

1808

Habiéndose recibido orden de la Junta general de estos Reinos de hacer rogativas públicas y privadas para alcanzar del Todopoderoso las bendiciones sobre España, resolvió el Ilustrísimo Cabildo de la Santa Iglesia celebrar en este día en la Catedral misa mayor con exposición del Santísimo Sacramento, por la mañana y procesión general por la tarde.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en las Teresas dedicadas al Patrocinio de nuestra Señora del Carmen: exposición á las seis de la mañana. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media de la mañana misa propia en honra de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco por la noche se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Sta. Teresa: exposición á las seis de la mañana. A las diez, misa mayor con música y sermón que dirá el P. Antonio López, filipense. Al anochecer, rosario, meditación estación y la reserva.

Otras funciones

En la Merced y la Concepción, por la mañana, misa de comunión general para los Hijos de María. Al anochecer el ejercicio mensual con plática.

En Montesión á las siete y media, de la mañana, misa de comunión general para los Seglares Católicos.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Pilar, en San Jaime

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Ordenes nuevas

Madrid 12 á las 9 m.

> > 9'10 >

> > 9'20 >

Habana.—El general Blanco ha derogado las órdenes vigentes acerca de la destrucción de los campos, y ha fijado las formas en que deben estar las viviendas al paso de las tropas. A éstas les señala el modo de perseguir al enemigo y les prohíben que acampen fuera de las poblaciones, salvo en los casos indispensables.

Los soldados deberán pasar la noche en los poblados guarnecidos y para evitar que les perjudique la lluvia y el relente se les proveerá de ropas, mantas é impermeables.

La brigada Valderrama, que opera en la Habana hace cuatro días, batió varios grupos de rebeldes, uno de ellos compuesto de 250 caballos, al cual le mató catorce hombres, le cogió armas y diez caballos.

Las tropas tuvieron dos muertos y dos heridos.

En el combate se distinguió notablemente el capitán Aparicio, quien cargó contra el enemigo al frente de ocho ginetes.

Firma.-Noticia desmentida

Madrid 11 á las 7'40 n.

Se han firmado los decretos concediendo indulto á varios reos de la Habana y Puerto Rico.

Mañana los publicará la *Gaceta*.

Doña María Rosa Carbonell de Juan

Falleció en La Vileta

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su afligido esposo, hijo don Juan Pbro., hijas, hijo político, hermanos y demás parientes al participarlo á sus amigos, les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la casa mortuoria á las cuatro de esta tarde, y al oficio que se celebrará en sufragio de su alma, mañana domingo á las diez de la misma en la iglesia de *La Vileta*.

No se invita particularmente.

Es inexacto que conferenciara ayer los señores Romero Robledo y Elduayen.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 11.—Varones 7.—Hembras 4.

Matrimonios: Día 11.—Ninguno.

Defunciones: Día 12.—Ninguno.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay *stratus*.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—S. S. E. flojo.

Estado del mar.—Apeuas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Muy cargado el horizonte por el primer cuadrante, cielo cubierto y lloviendo, marejadita tendida del S. y soplando la ventolina al N. E. acaeció el orto. A las siete y media dejó de llover y fué despejándose hasta conseguir ver el sol gran parte de la mañana. Despues de medio día continuó más ó menos despejado pero sin lluvia, ventolinillas variables de todos los puntos del horizonte y al ocaso continuaba algo calmoso y con *stratus*.

Noticias.—Entró la polacra goleta *Anita* procedente de Barcelona. Salieron los vapores *Unión* para Ibiza y Valencia y el *Cabrera* para el puerto de su nombre. También salió la polacra goleta *Silfide Isabelita* para Sóller.

Buques fondeados: Día 12.—Polacra goleta española *Anita*, de Barcelona.

Buques despachados: Día 10.—Vapor español *Cataluña*, para Barcelona.

Vapor español *Lulio*, para Ibiza y Alicante.

Matadero: Día 11.—*Reses sacrificadas para el abasto público*.—Bueyes, 0.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 25.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 9.—Cerdas, 16.—Lechonas, 0.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 11 de Noviembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
295	6	1	>	300

(Recibido con 24 horas de retraso)

Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear	60 00
Cambio Mallorquin	3 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca	39 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	240 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos Municipales	35 50
La Isleña Marítima	55 00
B. de P. y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 11 de Noviembre.	
Interior	64 05
Exterior	79 95
Amortizable	77 50
Cubas 1886	93 60
Cubas Nuevas 1890	77 25
Banco de España	420 00
Tabacos	214 25

París-Modelo

33—Brossa, 33—Palma

Avisamos á nuestra distinguida clientela haber recibido las novedades en sombreros para señora y toda clase de adornos para la presente estación de invierno, en la seguridad que llevarán en todós los deseos de cuantas personas tengan á bien honrarnos con su confianza.

Se hacen toda clase de composturas á precios baratísimos.

Todas las semanas se reciben nuevos modelos.

33—Brossa, 33—Palma

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Debiendo tener lugar en las inmediaciones de la *Torre d'en Pau* ejercicios de tiro al blanco empezando el día de mañana 10, y sucesivos á las once de la mañana, se anuncia al público con el fin de evitar las desgracias que pudieran ocurrir.

Palma 9 de Noviembre de 1897.—El Alcalde, Eugenio Losada Mulet.

Ayuntamiento de Palma

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento en el día de hoy se ha efectuado el 9.º sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las 66 Obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

57, 84, 88, 95, 116, 119, 140, 146, 157, 161, 167, 187, 191, 210, 212, 217, 240, 252, 319, 326, 335, 345, 369, 371, 375, 376, 390, 395, 427, 432, 445, 451, 452, 463, 471, 475, 484, 486, 489, 490, 509, 539, 541, 547, 550, 558, 572, 574, 583, 596, 613, 615, 627, 653, 683, 690, 694, 724, 737, 739, 741, 742, 760, 768, 783 y 786.

Estas Obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 8 de Noviembre de 1897.—El Alcalde, Eugenio Losada Mulet.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento en el día de hoy se ha efectuado el 13.º sorteo de Bonos de la tercera emisión habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Enero próximo á los 23 Bonos cuyos números se expresan á continuación:

37, 719, 747, 900, 902, 932, 964, 1066, 1073, 1279, 1349, 1399, 1452, 1507, 1618, 1650, 1665, 1847, 1998, 2016, 2065, 2133 y 2159.

Palma 8 de Noviembre de 1897.—El Alcalde, Eugenio Losada Mulet.—El Secretario, Guillermo Roca.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada De la capital:

Anoche á cosa de las once se presentó en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia un sujeto llamado Sebastián Jaume Marimón, de 27 años de edad, mozo de labranza del predio denominado *San Suñer*, el cual presentaba una herida de arma de fuego en la ingle izquierda.

Al ser interrogado por el segundo Jefe de la guardia municipal señor Moyá manifestó que pocos momentos antes, al encontrarse en el punto denominado el *Pont Gros*, de la carretera de Lluchmayor, en dirección á esta ciudad guiando un carro, encontró á varios sujetos que no conoció, los cuales le dieron el jaito á cuya voz no hizo caso, y que al poco tiempo oyó un disparo, cuyo proyectil fué á clavarse en el punto indicado.

Añadió que los expresados sujetos, tan luego de haberle disparado, se precipitaron á la fuga.

Dicho individuo fué convenientemente curado por el médico municipal señor Gayá, y más tarde trasladado en un carruaje á su domicilio.

Tanto la guardia municipal como la pareja de ronda de la policía se trasladaron al *Pont Gros* recorriendo sus inmediaciones, habiendo resultado inútiles cuantas pesquisas se hicieron para detener á los autores del robo.

A última hora se nos dice que recaen sospechas sobre los empleados de la tabacalera.

TELEGRAMAS

Noticias de la Habana

Madrid 12 á las 7 n.

Habana.—Un despacho telegráfico recibido de esta ciudad dice que la Junta Directiva de la *Unión Constitucional* ha acordado dirigir un mensaje á S. M. la Reina, suplicándole que no firme el Real Decreto concediendo la autonomía á Cuba.

Este acuerdo ha sido comentadísimo, por la forma como se ha tomado y además porque revela el dualismo que existe en el seno de la Junta, máxime cuando el marqués de Apezteguia se mostró, al estar en Madrid, conforme con los propósitos del Gobierno.

El señor Puigcerver

Madrid 12 á las 8'10 n.

El Ministro de Hacienda señor Puigcerver ha emprendido una enérgica campaña de moralidad administrativa, habiendo enviado á Murcia varios delegados, quienes han encontrado irregularidades y cohechos en la sección de contribuciones y en la venta del timbre.

En vista de ello se ha formado el oportuno expediente, pesándose el tanto de culpa á los tribunales, contra el agente ejecutivo y otros funcionarios.

Se anuncian nuevas visitas á otras provincias.

Nombramientos

Madrid 12 á las 9 n.

El señor Navarro Reverter publicará en la *Gaceta* los nombramientos del señor Rascou para embajador de España en Londres y el del señor Mazo para el Quirinal.

La Legación de Bruselas se la disputan ocho; tres de ellos con iguales condiciones: el marqués de Tovar, don Agustín Silvela y el señor Vincenti.

Suscripción.-Manifestaciones de Blanco.

Madrid 12 á las 9'15 n.

El *Heraldo* abrió una suscripción para socorrer á los reconcentrados en el campo de Cuba.

El general Blanco ha manifestado que es imposible admitir ingerencias extranjeras. Añadió que es inútil hablar del pasado; respecto del presente y del porvenir él se encargará.

También dijo que durante el tiempo que estuviese en Cuba no faltaría alimento ni trabajo.

Los carlistas

Madrid 12 á las 10'50 n.

San Sebastián.—El teniente de la benemérita ha marchado á Arrechavaleta, donde se dieron gritos subversivos en el banquete carlista que se celebró el día de San Carlos.

Entre los alborotadores se encuentra un teniente de alcalde, presidente del *Círculo Carlista*.

Mencheta

Extravío.—El domingo se extravió un perrito de unos ocho meses y pelo gris oscuro. Su dueño gratificará á la persona que lo entregue.

En esta redacción informarán.

PALMA-Tip.-lit. de Amengual y Muntaner.

